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Aos 21 dias do mês de março do ano de 2023, no horário das 14h, na Sala dos Conselhos, Torre 1 

1 - 1º andar, da Universidade Federal do ABC (UFABC), localizada na Av. dos Estados, 5001, 2 

Bloco A, Torre I, 1º andar, Santa Terezinha, Santo André, realiza-se a I sessão ordinária do 3 

Conselho Universitário (ConsUni) da Universidade Federal do ABC (UFABC) do ano 2023, 4 

previamente convocada e presidida pelo magnífico reitor, Dácio Roberto Matheus, com a 5 

presença dos seguintes conselheiros: Mônica Schröder, vice-reitora; Ana Lúcia Geraldo, 6 

representante titular dos técnicos-administrativos; Anderson Orzari Ribeiro, representante titular 7 

docente do Centro de Ciências Naturais e Humanas (CCNH); André Pierro de Camargo, 8 

representante titular docente do Centro de Matemática, Computação e Cognição (CMCC); 9 

Caroline Barbosa Silvério, representante titular dos técnicos-administrativos; Charles Morphy 10 

Dias dos Santos, pró-reitor de Pós-Graduação; Cíntia Madalena Lourenço, representante titular 11 

discente de Graduação; Cláudia Regina Vieira, pró-reitora de Assuntos Comunitários e Políticas 12 

Afirmativas; Daniel Mendes Gomes, representante suplente docente do CCNH; Érica Terceiro 13 

Cardoso, representante suplente Técnica-Administrativa; Fábio Henrique Bittes Terra, pró-reitor 14 

de Planejamento e Desenvolvimento Institucional; Fernanda Graziella Cardoso, pró-reitora de 15 

Graduação; Fernando Luís da Silva Semião, representante titular docente do CCNH; Francisco 16 

José Gozzi, representante titular docente do CMCC; Gabriela Rufino Maruno, pró-reitora de 17 

Extensão e Cultura; Gilberto Marcos Antônio Rodrigues, representante titular docente do Centro 18 

de Engenharia, Modelagem e Ciências Sociais Aplicadas (CECS); Guadalupe Maria J. A. de 19 

Almeida, representante titular docente do CECS; Harlen Costa Batagelo, representante titular 20 

docente do CMCC; Julia de Holanda Poletto, representante titular discente de Graduação; 21 

Kananda Alves Santos, representante titular discente de Graduação; Ketelyn Karina Silva, 22 

representante titular discente de Graduação; Luciana Aparecida Palharini, representante titular 23 

docente do CCNH; Marcelo Furlin, representante externo da comunidade civil; Marcelo 24 

Zanotello, representante titular docente do CCNH; Márcia Aparecida Sperança, representante 25 

titular docente do CCNH; Márcio Fabiano da Silva, representante titular docente do CMCC; 26 

Maria Isabel M. V. Delcolli, representante titular dos técnicos-administrativos; Matheus da Cruz, 27 

representante titular discente de Pós-Graduação; Nazar Arakelian, representante titular docente 28 

do CMCC; Nivaldo Benedito Ferreira Campos, representante titular docente do CECS; 29 

Regimeire Maciel, representante titular docente do CECS; Rodrigo Luiz Oliveira Rodrigues 30 

Cunha, diretor do CCNH; Roseli Frederigi Benassi, vice-diretora do CECS; Salomão Barros 31 

Ximenes, representante titular docente do CECS; Sara Cid Mascareñas Alvarez, pró-reitora de 32 

Administração; Tatiana Lima Ferreira, diretora do CMCC; Vanessa Lucena Empinotti, 33 

representante suplente docente do CECS; Vitor Gabriel Bucieri Theodoro, representante titular 34 

discente de Pós-Graduação; Wagner Alves Carvalho, pró-reitor de Pesquisa. Ausências 35 

justificadas: Cristiane Otero Reis Salum, representante titular docente do CMCC. Ausentes: 36 

Hosana Meira da Silva, representante externa da comunidade civil. Não votantes: Carolina 37 

Moutinho Duque de Pinho, secretária-geral; Daniel Pansarelli, chefe de Gabinete da Reitoria; 38 

Leonardo José Steil, representante suplente docente do CCNH; Marcelo Salvador Caetano, pró-39 

reitor adjunto de Graduação; Ruth Ferreira Galduroz, representante suplente docente do CMCC. 40 
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Apoio administrativo: Fabiane de Oliveira Alves, chefe da Divisão de Conselhos, Jeanderson 41 

Carlos de Souza Silva e Katia Tonello Semmelmann, assistentes em administração da Secretaria-42 

Geral. Havendo quórum legal, o presidente abre a sessão às 14h09, com os Informes da 43 

Reitoria: 1) O presidente inicia a sessão dando posse e boas-vindas aos novos conselheiros e 44 

conselheiras, agradecendo a disposição de todos e destacando a importância dos trabalhos dos 45 

Conselhos Superiores para a UFABC, sobretudo em momentos de crise, como a pandemia de 46 

Covid-19. Em seguida, passa a palavra à Secretária-geral, Carolina Moutinho, que procede à 47 

leitura dos nomes novos conselheiros e conselheiras, por chapas, titulares e suplentes, 48 

respectivamente: discentes de Graduação: Cíntia Madalena Lourenço e Gustavo Marcelino 49 

Moura dos Santos; Júlia de Holanda Poletto e Bianca Barboza Bertolotto; Kananda Alves Santos 50 

e Heloísa Bitu Boss; Ketelyn Karina Silva e Marcelo Pavão Takahashi; discentes de Pós-51 

Graduação: Matheus da Cruz e Igor Gonçalves Pereira; Vitor Gabriel Bucieri Theodoro e Lucas 52 

Mathias Ribeiro; docentes do CCNH: Anderson Orzari Ribeiro e Mirian Pacheco Silva Albrecht; 53 

Fernando Luís da Silva Semião e Célio Adrega de Moura Junior; Luciana Aparecida Palharini e 54 

Bruna Mendes de Vasconcellos; Marcelo Zanotello e Leonardo José Steil; Márcia Aparecida 55 

Sperança e Gustavo Morari do Nascimento; Paulo de Ávila Junior e Daniel Mendes Gomes; 56 

docentes do CMCC: André Pierro de Camargo e Vladislav Kupriyanov; Cristiane Otero Reis 57 

Salum e Itana Stiubiener; Francisco José Gozzi e Gisele Ducati; Márcio Fabiano da Silva e Ruth 58 

Ferreira Galduroz; Nazar Arakelian e Edson Ryoji Okamoto Iwaki; Harlen Costa Batagelo; 59 

docentes do CECS: Cristina Froes de Borja Reis e Vanessa Lucena Empinotti; Gilberto Marcos 60 

Antonio Rodrigues e Francisco Comaru; Guadalupe Maria Jungers Abib de Almeida e Melissa 61 

Cristina Pereira Graciosa; Nivaldo Benedito Ferreira Campos e Claudia Celeste Celestino de 62 

Paula Santos; Regimeire Maciel e Acácio Sidinei Almeida Santos; Salomão Barros Ximenes e 63 

Paulo Sérgio da Costa Neves; técnicos-administrativos e técnicas-adminsitrativas: Aline Regina 64 

Bella e Érica Terceiro Cardoso; Ana Lúcia Geraldo e Silas Justiniano Veiga da Silva; Caroline 65 

Barbosa Silvério; Maria Isabel Mesquita Vendramini Delcolli e Carla Regina de Oliveira; 2) o 66 

presidente informa sobre o encerramento, em 12 de abril, do mandato de uma das representantes 67 

externas da comunidade civil do ConsUni, a conselheira Hosana Meira da Silva, a quem 68 

agradece pela disposição e serviços prestados. Em vista disso, destaca a necessidade de escolha 69 

da nova representação, de acordo com o Art. 1º da Resolução ConsUni nº 54, que diz: “Os 70 

membros externos serão indicados pelos Conselheiros eleitos e natos, cujos nomes deverão ser 71 

apresentados para votação no ConsUni na sessão anterior ao encerramento do mandato vigente, 72 

apresentação e escolha da nova representação externa da comunidade civil para compor o 73 

ConsUni”.  Ressalta que foi feita, pela Divisão de Conselhos, o pedido de indicação de nomes 74 

para ocupar essa posição, tendo sido enviadas as seguintes candidatas: i) Denilza Santos 75 

Menezes Ferreira, indicada pela conselheira Caroline Barbosa Silvério; ii) e Natália Gil, indicada 76 

pelas conselheiras Bruna Mendes e Luciana Aparecida Palharini. A conselheira Caroline 77 

Barbosa Silvério apresenta mini-currículo de Denilza Santos Menezes Ferreira, informando que 78 

a indicada atende ao que se estabelece no Plano de Desenvolvimento Institucional da UFABC 79 

(PDI), no que diz respeito à ocupação do espaço com pessoas de comunidades identitárias e de 80 

movimentos sociais, sendo ela presidente do Conselho do Povo Kaimbé no Estado de São Paulo, 81 

palestrante de cultura indígena em escolas do Ensino Básico, ativista, filha e neta de indígenas. 82 

Pontua que a indicação não só atende à promoção da comunidade indígena, mas também à 83 

promoção racial, afro e do movimento feminino. Na sequência, a conselheira Luciana Aparecida 84 

Palharini mini-currículo de Natália Gil, destacando que a indicada é psicóloga, especializada 85 

pela Universidade Estadual de Campinas (Unicamp), com experiência em saúde pública, 86 

inclusive com participação em projetos de reabilitação social no Sistema Único de Saúde (SUS) 87 

e na Proteção Social Especial pelo Sistema Único de Assistência Social (SUAS), foi membro da 88 

comissão de monitoramento e avaliação de termos de parcerias do poder público com o terceiro 89 
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setor e presta atendimento voluntário ao Instituto de Referência Negra Peregum, participando, 90 

também, de iniciativas da sociedade civil voltadas ao controle e participação social no SUS e 91 

SUAS. É também integrante da Frente Regional de Enfrentamento à Violência Contra as 92 

Mulheres no Grande ABC. Findas as apresentações, o presidente coloca as indicações em regime 93 

de votação secreta a escolha de uma das duas indicadas. A Divisão de Conselhos procede à 94 

distribuição das cédulas e posterior recolha e apuração os votos. Por fim, o presidente anuncia 95 

que, com 26 votos, a indicada Natália Gil é eleita, tendo Denilza Santos Menezes Ferreira 96 

recebido 13 votos, sendo ainda contabilizado 1 voto em branco. A conselheira Caroline Barbosa 97 

Silvério sugere que uma das duas cadeiras destinadas à comunidade externa seja sempre ocupada 98 

por pessoas de comunidades identitárias e de movimentos sociais. O presidente agradece a 99 

sugestão e considera saudável que representantes das comunidades identitárias e movimentos 100 

sociais estejam presentes no ConsUni. Todavia, pontua que, regimentalmente, não há uma 101 

determinação acerca do perfil de ocupação da posição e que tal fixação poderia incorrer no risco 102 

de não ocupação da vaga. Desse modo, acredita ser mais salutar que o perfil de ocupação 103 

permaneça em aberto de modo que o próprio Conselho esteja sensível à sugestão e a leve em 104 

consideração quando da indicação de futuras representações; 3) em atendimento aos incisos V, 105 

do Art. 2º, da Resolução ConsUni nº 145, o presidente solicita indicação, dentre os conselheiros 106 

e conselheiras do ConsUni, de 1 (um/a) representante dos docentes, de qualquer um dos três 107 

Centros, 1 (um/a) representante dos técnico-administrativos, 1 (um/a) representante dos discentes 108 

de graduação, 1 (um/a) representante dos discentes de pós-graduação, e seus respectivos 109 

suplentes, para compor a Comissão de Natureza Orçamentária e Administrativa (Canoa). Explica 110 

que, dada a relevância da Canoa, que atua como instância de discussão de diversos assuntos 111 

relevantes para UFABC, é importante que as indicações sejam realizadas com a maior celeridade 112 

possível, tendo em vista a homologação dos nomes, evitando-se lacunas de representação, 113 

quando das discussões no âmbito da referida comissão. São indicados os seguintes nomes: Carla 114 

Regina de Oliveira, como titular, e Maria Isabel Mesquita Vendramini Delcolli, como suplente 115 

da representação dos técnicos administrativos; Bianca Barboza Bertolotto, como titular, e Júlia 116 

de Holanda Poletto, como suplente da representação discente de graduação. O presidente 117 

consulta ao Conselho se há objeções à homologação dos nomes indicados. Não havendo 118 

manifestações os nomes indicados são homologados para composição da Canoa. Quanto às 119 

demais indicações pendentes, o presidente solicita que as representações encaminhem os nomes 120 

para a Divisão de Conselhos, de preferência, até à continuação da presente sessão, se for o caso, 121 

ou na próxima sessão; 4) em atendimento ao Art. 2º da Resolução ConsUni nº 150, o presidente 122 

solicita indicação de 1 (uma) chapa de representantes docentes de cada Centro, de 123 

conselheira(o)s do ConsUni, para compor a Comissão de Vagas de Concursos para Docentes 124 

para o Magistério Superior da UFABC. Na ocasião, são indicados, como representantes do 125 

Centro de Engenharia, Modelagem e Ciências Sociais Aplicadas da UFABC (CECS), a 126 

conselheira Regimeire Maciel, como titular, e Acácio Sidinei Almeida Santos, como suplente. O 127 

presidente consulta se há objeções à indicação. Não havendo objeções, os nomes são 128 

homologados para compor a referida comissão. Como não há indicação por parte dos demais 129 

Centros, o presidente solicita que esses enviem suas indicações À divisão de Conselhos para 130 

homologação na continuação desta sessão, se for o caso, ou na próxima sessão; 5) Em 131 

atendimento à Resolução ConsUni nº 226, de 30 de setembro de 2022, com base no parágrafo 2º 132 

do Art. 9º, que diz: “As pessoas deverão ser indicadas pelas respectivas entidades representativas 133 

e, na falta de indicação, serão indicadas pela representação da categoria no ConsUni” e não tendo 134 

havido indicação por parte da entidade representativa discente de pós-graduação, o presidente 135 

solicita indicação de 2 (duas) pessoas representantes da categoria discente da pós-graduação 136 

(titular e suplente), conforme inciso IV do Art. 9º, da referida resolução, para compor a 137 

Comissão UFABC Sem Assédio. Os representantes discentes de pós-graduação informam que a 138 
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indicação será realizada posteriormente; 6) o presidente lembra ao Conselho sobre a prorrogação 139 

do prazo de duração do Plano de Desenvolvimento Institucional da UFABC (PDI), cuja vigência 140 

foi estendida até o final de 2023. Pontua que as discussões sobre o PDI 2023-2032 já se 141 

encontram em andamento, tendo sido constituída uma comissão que cuidará de sua elaboração 142 

ao longo de 2023. Passa a palavra à Tatiana Lima Ferreira, presidente da comissão, que informa 143 

acerca da agenda e dos trabalhos. Destaca que a comissão foi instituída, por Portaria da Reitoria, 144 

no final de janeiro de 2023, tendo como membros: a própria Tatiana Ferreira, na presidência, e 145 

os professores Marcelo Zanotello e Wesley Góis. O grupo contará ainda com o apoio da Pró-146 

Reitoria de Planejamento e Desenvolvimento Institucional (ProPlaDI). Pontua que a comissão 147 

tem como atribuições a definição dos métodos, instrumentos e meios a serem utilizados para a 148 

realização de consultas à comunidade, devendo ainda definir o cronograma dessas atividades 149 

para a construção do PDI, além de formar grupos ou subcomissões consultivas ou executoras 150 

para trabalhar em conjunto com a comissão.  Ressalta que, de acordo com o cronograma, o 151 

levantamento de informações junto à comunidade deve ocorrer de abril a agosto de 2023, quando 152 

se iniciarão os trabalhos de síntese dos dados coletados, objetivando apresentar e deliberar o PDI 153 

2023-2032 nos Conselhos Superiores até dezembro de 2023, conforme prorrogação aprovada no 154 

ano de 2022. Por fim, convida a todos a participar da construção do PDI 2023-2032, pontuando 155 

que a comissão estará aberta ao recebimento de demandas, destacando que tal interação é de 156 

suma importância para esse trabalho; 7) o presidente informou sobre os trabalhos realizados pela 157 

Reitoria no que diz respeito à segurança nos campi da UFABC, em especial nos últimos meses, 158 

quando o registro de assaltos contra membros da comunidade foi ampliado. Em seguida, passou 159 

a palavra ao chefe de gabinete da reitoria, Daniel Pansarelli, que deu mais detalhes sobre as 160 

medidas que vinham sendo tomadas sobre o assunto, destacando que o aumento de roubos no 161 

entorno da UFABC motivou a gestão a realizar uma reunião junto aos órgãos de segurança 162 

pública locais, em agosto de 2022, contando com a participação do Diretório Central dos 163 

Estudantes (DCE) e do Diretório Acadêmico de São Bernardo do Campo. Como resultado, foram 164 

observadas rondas periódicas no entorno da universidade, bem como a disponibilização de 165 

viaturas nas entradas. Todavia, em outubro de 2022, foi verificado novo aumento de casos de 166 

roubos no entorno da UFABC. Destaca que, ainda em outubro de 2022, participou de reunião do 167 

Conselho Comunitário de Segurança Estadual (Conseg), cujas reuniões são realizadas 168 

mensalmente nas dependências da UFABC, quando se observou baixa participação da 169 

comunidade acadêmica nas questões relacionadas à segurança. Nesse sentido, sugere que haja 170 

uma colaboração mais ativa da comunidade UFABC em reuniões relativas ao tema. Em reunião 171 

Conseg, em fevereiro de 2023, relata que solicitou novamente a disponibilização de uma viatura 172 

na frente da UFABC, tendo em vista o início das aulas na universidade. Pontua que as demais 173 

medidas relativas ao tema, em breve, deverão ser divulgadas a toda comunidade. O presidente 174 

destacou a integração entre a comunidade UFABC e os órgãos externos de segurança como uma 175 

importante estratégia para coibir a falta de segurança observada no entorno da UFABC; 8) o 176 

presidente informa que as bolsas e auxílios socioeconômicos da UFABC serão reajustadas a 177 

partir do mês de março de 2023, com pagamento previsto para abril de 2023. Destacou que o 178 

aumento será proporcional aos anunciados pelas agências de fomento, sendo em torno de 75% 179 

para os auxílios socioeconômicos e bolsas de iniciação científica e de 40% para as bolsas de 180 

mestrado e doutorado. Enfatizou que a medida acaba por comprimir significativamente o 181 

orçamento da Universidade, todavia, cumpre o previsto na Resolução de Diretrizes 182 

Orçamentárias (RDO). Explica que, apesar do impacto, a UFABC aguarda o anúncio de uma 183 

liberação de recursos por parte do Ministério da Educação (MEC), uma vez que se trata de um 184 

recurso já previsto, porém, não liberado em sua totalidade para as Instituições Federais de Ensino 185 

Superior (IFES). Além disso, dado o impacto dos reajustes das bolsas, informa que o MEC 186 

reconhece a necessidade de uma suplementação orçamentária ao longo do ano 2023 para as 187 
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IFES, pontuando que tal medida já se encontra em vias de discussão pela liberação nesse 188 

Ministério. Ressalta que, apesar das dificuldades materiais causadas pela defasagem do 189 

orçamento, os atuais diálogos com o Governo Federal têm sido positivos, o que denota abertura 190 

ao diálogo pela Educação de Ensino Superior gratuita e de qualidade. A vice-presidente, Mônica 191 

Schröder, complementa explicando que o ConsUni participa do processo orçamentário da 192 

UFABC em dois momentos: na análise e deliberação da proposta orçamentária do ano seguinte e 193 

no estabelecimento e deliberação das diretrizes orçamentárias do ano seguinte, na qual são 194 

estabelecidas as prioridades de execução orçamentária para o orçamento aprovado. Informe dos 195 

Conselheiros: 1) o conselheiro Rodrigo L. O. R. Cunha ressalta alguns fatos importantes 196 

ocorridos durante o período de pandemia, destacando a maneira rápida e assertiva com que a 197 

UFABC se posicionou frente às responsabilidades enfrentadas. Exulta os trabalhos do Núcleo de 198 

Monitoramento e Testagem da UFABC, que foram determinantes para que a comunidade da 199 

UFABC tivesse tranquilidade para realizar suas atividades, mesmo em meio às inseguranças do 200 

período. Presta homenagem à professora Márcia Aparecida Sperança, destacando todo esforço e 201 

o trabalho realizado objetivando o bem comum da comunidade acadêmica. O presidente reforça 202 

as palavras de agradecimento à professora, a todo o Núcleo de Monitoramento e Testagem e à 203 

Pró-Reitoria de Assuntos Comunitários e Políticas Afirmativas (ProAP) pelo trabalho árduo e 204 

incessante no período mais crítico enfrentado pela UFABC. A vice-presidente, Mônica Schröder, 205 

recorda que em janeiro fora publicado um extenso material com o registro de toda a atuação do 206 

Núcleo e seus diferentes projetos. Informa que tal material permanece disponível no site da 207 

UFABC como uma referência importante, pois guarda esse esforço da comunidade frente ao 208 

período pandêmico. Com a palavra, a homenageada agradece pelo reconhecimento e destaca 209 

todos os desafios do Núcleo, enfatizando que o trabalho continua e que a homenagem será 210 

estendida a toda a equipe que trabalhou arduamente em todo o processo; 2) o conselheiro Charles 211 

Morphy Dias dos Santos informa acerca das bolsas oriundas da Coordenação de 212 

Aperfeiçoamento de Pessoal de Nível Superior (Capes) para a UFABC, que recebeu 10% a mais 213 

do que se previa, um acréscimo de 37 bolsas de pós-graduação e uma mudança importante de 214 

cenário, visto que, historicamente, a UFABC vinha recebendo menos bolsas que as demais 215 

Instituições Federais de Ensino Superior (IFES). Informa que foi publicada a Portaria da ProPG 216 

nº 3.184, de 09 de março de 2023, que reajusta o valor das bolsas de estudo para estudantes de 217 

pós-graduação stricto sensu e que serão pagas a partir de abril. O presidente destaca a enorme 218 

eficiência e o aproveitamento de bolsas da Capes na UFABC, fato que vem sendo elogiado pela 219 

própria presidência daquela instituição, o que indica a qualidade dos trabalhos realizados pela 220 

Pró-Reitoria de Pós-Graduação (ProPG); 3) a conselheira Júlia Poletto realiza a leitura de uma 221 

proposta de Moção de Apoio à Implementação das 29 Recomendações da Comissão Nacional da 222 

Verdade (CNV), que fora elaborada com a colaboração do Projeto de Memória e Justiça 223 

Reparativa. Em seguida, o presidente elucida acerca dos trâmites em relação a proposta 224 

apresentada e questiona se algum conselheiro secunda a proposta de Moção. Havendo 225 

confirmação de apoio à proposta, o presidente abre para discussão. Não havendo observações 226 

acerca do texto, o presidente encaminha o documento para votação. Moção aprovada por 227 

unanimidade; 4) o conselheiro Gilberto Rodrigues dá boas-vindas aos novos membros do 228 

Conselho e, conjuntamente a outros conselheiros, parabeniza a professora Márcia Sperança pelo 229 

trabalho desempenhado durante a pandemia. Em seguida, registra repúdio diante dos atos 230 

antidemocráticos ocorridos no dia 08 de janeiro de 2023 e manifesta esperança na devida 231 

investigação, julgamento e condenação de acordo com o devido processo legal. Ademais, 232 

expressa preocupação quanto à percepção dos docentes em relação à sobrecarga de trabalho, 233 

principalmente após a pandemia e solicita um olhar atento da Gestão frente a essa questão. Em 234 

resposta, o presidente comunica que o quadro de servidores deve ser um dos itens a qual o novo 235 

Plano de Desenvolvimento Institucional (PDI) irá se debruçar, além da previsão de concurso 236 
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para o preenchimento das vacâncias de técnicos-administrativos (TA) deixadas nos últimos anos. 237 

Ademais, ressalta que há a expectativa do redimensionamento do Quadro de Referência dos 238 

servidores no novo PDI, no intuito de se manter a excelência do Ensino, da Pesquisa, da 239 

Extensão, da Inovação e da Internacionalização, tão caros à UFABC.  Pontua a importância da 240 

inclusão desse ponto no Observatório da UFABC para a produção de indicadores, no intuito de 241 

se avançar na análise quantitativa e qualitativa dessa questão; 5) o conselheiro Matheus da Cruz 242 

informa que os alunos de pós-graduação elaboraram um relatório que fora enviado à ProPG 243 

manifestando a preocupação dos pós-graduandos em relação à deterioração de alguns materiais 244 

do Bloco L, em Santo André, e do Bloco Ômega, em São Bernardo, além da solicitação de uma 245 

reunião com diversos setores da UFABC para a discussão dessa questão; 6) a conselheira Érica 246 

Terceiro informa acerca da preocupação dos TA em relação às condições do Bloco L, além da 247 

falta do sistema de alarme de incêndio naquele prédio. O presidente comunica que as equipes 248 

responsáveis estão trabalhando para resolver os problemas apontados e que manterá os usuários 249 

atualizados; 7) a conselheira Cláudia Vieira convida a todos a participarem do Ciclo de Debates 250 

Sobre Direitos Humanos da UFABC - antijudaísmos, antissemitismos e filossemitismos: debates 251 

sobre ódios, preconceitos e racismos, a ser realizado dia 23 de março, no campus de São 252 

Bernardo, às 19h; 8) a conselheira Maria Isabel Mesquita Vendramini Delcolli informa acerca do 253 

déficit no número de servidores em relação ao número de alunos na UFABC pontuando que, em 254 

uma análise mais profunda, o quantitativo de servidores TA é ainda mais deficitário que o de 255 

servidores docentes. Ordem do Dia: O presidente, Dácio Matheus, questiona o Conselho se há 256 

observações ou propostas de alteração em relação a alguma das três Atas encaminhadas. Não 257 

havendo comentários acerca de nenhum dos documentos, o presidente os encaminha para 258 

votação separadamente. Ata da II sessão extraordinária do ConsUni, realizada nos dias 15 e 19 259 

de outubro de 2021. Após votação, aprovada com 11 abstenções. Ata da III sessão extraordinária 260 

do ConsUni, realizada nos dias 22 de outubro de 2021. Após votação, aprovada com 13 261 

abstenções. Ata da V sessão ordinária do ConsUni, realizada nos dias 22 de novembro de 2022. 262 

Após votação, aprovada com 13 abstenções. Relatório de Gestão 2022. A relatora, pró-reitora de 263 

Administração, Sara Cid Mascareñas Alvarez, apresenta parecer da Canoa favorável à aprovação 264 

do documento. Destaca que o Relatório de Gestão (RG) consiste na prestação de contas feita 265 

pelos Gestores, demonstrando a regular e adequada aplicação dos recursos que foram repassados 266 

a uma determinada instituição, em concordância com os Art. 70, 71 e 74 da Constituição Federal 267 

de 1988. Ressalta que essa demanda é exigida a todas as entidades do Governo Federal para 268 

prestação de contas ao Tribunal de Contas da União (TCU) pela utilização de recursos, feita no 269 

ano subsequente ao exercício de referência do Orçamento. Acrescenta que o RG, em formato e 270 

conteúdo padronizados pelo TCU, apresenta informações quantitativas e qualitativas dos 271 

resultados e é acompanhado de documentos, informações e demonstrativos de natureza contábil, 272 

financeira, orçamentária, operacional e patrimonial. Destaca que é elaborado com a contribuição 273 

de cada unidade administrativa, sendo consolidado pela Pró-Reitoria de Planejamento e 274 

Desenvolvimento Institucional (ProPlaDI), diagramado pela Assessoria de Comunicação e 275 

Imprensa (ACI), apreciado e deliberado pela Canoa e, por fim, deliberado pelo ConsUni. Pontua 276 

que a publicação é direcionada aos cidadãos e seus representantes, além dos usuários de serviços 277 

públicos, dos provedores de recursos e órgãos do poder Legislativo e de controle. Ademais, o 278 

RG tem foco estratégico que aponta a relação entre recursos públicos, metas institucionais e 279 

prestação de serviços públicos. Esclarece que seu processo de elaboração teve início em 280 

novembro de 2022 com a solicitação de informações das áreas e resultou em um documento mais 281 

conciso e objetivo, representando a universidade como um todo e não por setores. Elenca os 282 

princípios norteadores da elaboração do documento: foco estratégico e nos cidadãos; 283 

conectividade da informação; relação com as partes interessadas; materialidade e relevância das 284 

informações; concisão; confiabilidade e completude para os cidadãos; coerência e 285 
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comparabilidade temporais; clareza; tempestividade; e transparência. Explica acerca da estrutura 286 

do documento e passa a elencar as principais ações realizadas pela UFABC, presentes no RG: (i) 287 

medidas tomadas para continuidade do funcionamento da universidade ainda em formato remoto 288 

durante a pandemia, bem como aquelas tomadas para retomada das atividades presenciais em 289 

maior volume a partir de junho de 2022; (ii) realização, ao longo de todo o ano de 2022, de testes 290 

semanais de Covid-19; e (iii) atuação do Núcleo de Monitoramento e Testagem que auxiliou na 291 

definição de parâmetros de análise do quadro epidemiológico da região e a produção de 38 292 

Boletins Epidemiológicos. No que se refere às questões orçamentárias, o RG mostra que o 293 

orçamento fora aquém do necessário para atender às demandas da universidade, com bloqueios, 294 

contingenciamentos e cortes (orçamentários e financeiros) ao longo do ano, sendo que o segundo 295 

semestre foi marcado por novos bloqueios e contingenciamentos, com destaque para o ocorrido 296 

no final de novembro, que retirou os limites de pagamentos, sendo revertidos após ampla 297 

mobilização e pressão da sociedade. Além disso, destaca: a realização do IV Congresso da 298 

UFABC, que abriu o calendário de discussões para elaboração do novo PDI; a atuação junto à 299 

Associação Nacional dos Dirigentes das Instituições Federais de Ensino Superior (Andifes) com 300 

a participação do Reitor da UFABC no cargo de primeiro vice-presidente da gestão 2022-2023; o 301 

avanço na consolidação das Licenciaturas Interdisciplinares (LI); a formalização de 26 parcerias 302 

com instituições públicas e privadas, diversificadas em seus diferentes instrumentos e 303 

coordenados majoritariamente por pesquisadores dos Centros; a publicação da Resolução 304 

ConsUni nº 226, que dispõe sobre a definição de assédio moral, institucional e assédio sexual 305 

para seu enfrentamento no âmbito da UFABC, define instâncias de denúncia de assédio e de 306 

acolhimento às possíveis vítimas de assédio; a implementação do Programa de Gestão de 307 

Desempenho por meio da Resolução ConsUni nº 221, com autorização para 114 unidades 308 

administrativas executarem suas atividades em teletrabalho; a continuidade das obras da Unidade 309 

Tamanduatehy, início das obras de infraestrutura para complementação do entorno. Por fim, 310 

salienta que, na Canoa, o documento foi aprovado por unanimidade, sendo trazido a este 311 

Conselho para deliberação final. Em complemento, o pró-reitor de Planejamento e 312 

Desenvolvimento Institucional, Fábio Bittes Terra, reitera as palavras da relatora e agradece a 313 

todas as áreas que enviaram as informações necessárias para a elaboração do documento, visto 314 

que o RG é feito de maneira conjunta e esclarece que ainda serão realizados alguns ajustes antes 315 

da entrega ao TCU. Em discussão, os conselheiros parabenizam a todos que contribuíram na 316 

formulação de tão extenso e complexo documento. Comenta-se, ainda, acerca da diminuição na 317 

solicitação de bolsas socioeconômicas, apontadas no RG, como consequência direta do aumento 318 

de trancamento de matrículas, além da mudança do perfil social, racial e econômico dos 319 

ingressantes. São ainda realizados comentários sobre a gestão e funcionamento da UFABC, não 320 

sendo, contudo, registrada qualquer solicitação de alteração do documento. Findas as discussões, 321 

o presidente encaminha o documento para votação. Após votação, RG 2022 é aprovado por 322 

unanimidade. Ato Decisório que aprova a tabela de custos dos Equipamentos das Centrais 323 

Experimentais Multitusuários (CEM). O relator, Rodrigo Cunha, apresenta breve histórico acerca 324 

das ações que culminaram na elaboração da Tabela de Custos que acompanha o Ato Decisório, 325 

pontuando que há certa dificuldade da UFABC em prestar determinados serviços técnicos 326 

especializados, pois não existe, nas CEM, a presença de uma pessoa jurídica capaz de emitir 327 

Nota Fiscal para as empresas solicitantes, fazendo com que se perca a oportunidade de prestar 328 

determinados serviços. Elucida que para sanar o problema foi trazida a possibilidade do 329 

credenciamento de uma segunda fundação de apoio, localizada em São Paulo, no intuito de 330 

atender a essa demanda, sendo esta a Fundação de Apoio à Universidade Federal de São Paulo 331 

(FapUnifesp). Concomitantemente, foi aprovada a política de inovação da UFABC que considera 332 

a possibilidade da prestação de serviços, regulamentada, em 2022, pela Comissão Permanente de 333 

Convênios (CPCo). Por fim, comunica que a Pró-Reitoria de Pesquisa (ProPes) precificou, após 334 
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diversos estudos, todos os serviços listados no documento e justifica que a possibilidade de a 335 

UFABC oferecer esses serviços técnicos especializados pode se caracterizar numa fonte 336 

adicional de recursos financeiros que pode auxiliar na manutenção dos equipamentos das CEM. 337 

Acrescenta ainda que a Tabela de Custos levou em consideração as horas do trabalho técnico dos 338 

servidores, além dos insumos e despesas fixas. Ademais, informa que o documento delega à 339 

Comissão de Natureza Orçamentária e Administrativa (Canoa) a competência para futuras 340 

atualizações e revisões do documento e de seu anexo, tendo em vista a possibilidade de aquisição 341 

de novos equipamentos acontecer regularmente, permitindo agilidade nesse processo. Em 342 

complemento, o pró-reitor de Pesquisa, Wagner Carvalho, ressalta que o documento trata apenas 343 

dos excedentes de pesquisa e que tanto a Procuradoria Jurídica da UFABC, quanto a FapUnifesp 344 

foram consultadas no que se refere aos processos administrativos pertinentes e pontua que o 345 

objetivo não é fazer concorrência com os demais prestadores desses serviços, mas que a 346 

comunidade externa perceba na UFABC um possível parceiro. Ainda, ressalta que a oferta 347 

desses serviços abrirá portas para outras possibilidades na universidade. Em discussão, 348 

questiona-se se está previsto algum tipo de supervisão na utilização desses serviços. Em resposta, 349 

Wagner Carvalho esclarece que todo o processo administrativo e de utilização das CEM possui 350 

um responsável e que tudo depende de aprovação, inclusive a prestação desses serviços. Sanados 351 

os questionamentos e não havendo propostas de alterações, o presidente encaminha o documento 352 

para votação. Aprovado por unanimidade. Expediente: Homologação do Ato Decisório ConsUni 353 

nº 232, que autorizava o afastamento do país, com ônus para a UFABC, do professor Dácio 354 

Roberto Matheus, reitor, SIAPE nº 2669171, no período de 21 a 23 de março de 2023, incluindo 355 

trânsito, representando a Associação Nacional dos Dirigentes das Instituições Federais de Ensino 356 

Superior (Andifes) na reunião preparatória de acompanhamento da Terceira Conferência 357 

Regional de Educação Superior (CRES+5), em Córdoba, Argentina, e revoga e substitui o Ato 358 

Decisório ConsUni nº 231, aprovado ad referendum. A vice-presidente, Mônica Schröder, 359 

destaca que o documento em pauta trata de um afastamento internacional do reitor, que teria 360 

início no dia em que ocorre esta sessão, tendo sido assinado ad referendum tendo em vista a 361 

necessidade de realização de trâmites administrativos antes da viagem. Passa a palavra à 362 

secretária-geral, Carolina Pinho, que esclarece o fluxo demandado. Assim, primeiramente deve-363 

se homologar o afastamento e, posteriormente, em virtude do cancelamento da viagem por 364 

conflitos na agenda reitor, revogar o Ato Decisório. Esclarece que o procedimento é exigido para 365 

o devido cancelamento e devolução da reserva de passagens e do pagamento de diárias, além de 366 

cumprir com os trâmites legais de atos emitidos pelos conselhos. Esclarecidos os pontos e não 367 

havendo manifestações, o presidente sugere a promoção do Ato Decisório nº 232 para a Ordem 368 

do Dia. Não há objeções e o documento é promovido. Já na Ordem do Dia, não há nenhum 369 

apontamento. Diante disso, encaminha-se o documento para votação. Ato Decisório nº 232 370 

homologado por unanimidade. Seguindo, conforme explicado pela secretária-geral, o presidente 371 

informa que apesar de não haver uma minuta do ato decisório que revogará o Ato Decisório que 372 

acaba de ser homologado, seu texto, basicamente, limita-se à revogação da homologação do Ato 373 

Decisório nº 232. Não há questionamentos quanto à orientação. Não havendo manifestações, o 374 

presidente coloca a proposta de ato decisório em votação. Revogação do Ato Decisório nº 232 375 

aprovada por unanimidade. Minuta de Ato Decisório que aprova a permanência da servidora 376 

Rosana de Carvalho Dias como Chefe da Auditoria Interna (AudIn) da UFABC. Dácio Matheus 377 

explica que a Auditoria Interna da UFABC é acompanhada pela Corregedoria-Geral da União 378 

(CGU), cujo regramento prevê que a chefia da auditoria interna de cada órgão deve ser indicada 379 

pela própria instituição e homologada pela CGU, devendo o indicado permanecer na função por 380 

3 anos, permitida a recondução. Esclarece que a servidora Rosana de Carvalho Dias ocupa a 381 

função desde 2018, todavia a orientação pela recondução havia sido suspensa pela CGU, motivo 382 

pelo qual não se realizou o ato no ano de 2021. Diante de nova orientação da CGU, faz-se 383 
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necessária a aprovação da permanência da servidora como Chefe da AudIn da UFABC, devendo 384 

esta permanecer na função até setembro de 2024, quando deverá haver nova indicação por parte 385 

da UFABC. Em discussão, não há apontamentos sobre a matéria. Diante disso, o presidente 386 

sugere a promoção do item para a Ordem do Dia. Não há objeções e o item é promovido. Já na 387 

Ordem do Dia, em discussão, não há manifestações. Dessa forma, o presidente encaminha o 388 

documento para votação. Ato Decisório aprovado por unanimidade. Minuta de Resolução que 389 

define diretrizes de biossegurança e medidas a serem adotadas na UFABC frente a novas 390 

emergências em saúde pública de importância nacional ou mundial (epidemiológicas ou 391 

pandêmicas). A relatora, Mônica Schröder, pontua que se objetiva a definição de novas diretrizes 392 

de biossegurança e medidas de emergência de importância nacional e mundial, no âmbito da 393 

UFABC. Explica que a proposta dialoga com o contexto atual, levando em consideração: i) o 394 

maior controle pandêmico; ii) a capacidade de resposta pelo Sistema Único de Saúde (SUS), que 395 

tem tido impacto positivo nos indicadores epidemiológicos; iii) o índice de mais de 80% da 396 

população vacinada; iv) a redução dos índices de contaminação e letalidade do vírus; v) a 397 

transição, segundo especialistas, da pandemia para uma endemia, cujos protocolos são diferentes 398 

dos que vêm sendo adotados. Destaca que o papel do Governo Federal tem sido fundamental na 399 

melhora do quadro pandêmico, uma vez que as medidas adotadas têm se mostrado coordenadas 400 

com o sistema de saúde e, portanto, positivas em relação ao combate à pandemia. Enfatiza o 401 

imenso aprendizado e a capacidade de resposta demonstrada pela UFABC, em várias frentes, 402 

pontuando que as Portarias têm se mostrado instrumentos importantes e ágeis quanto à 403 

formulação bem como atualização de protocolos. Explicita que, a partir da retomada, vários 404 

arranjos institucionais organizados por meio de atos emitidos no período de suspensão das 405 

atividades presenciais necessitam ser atualizados, uma vez que já cumpriram seu objetivo legal, 406 

sendo eles parte do momento pré-retomada presencial. Quanto à estrutura do documento, explica 407 

que determinam as diretrizes de biossegurança, as medidas de segurança a serem adotadas e os 408 

grupos envolvidos nesse processo, além dos documentos a serem revogados e substituídos pela 409 

proposta em pauta, sendo: o Ato Decisório ConsUni nº 188, de 19 de novembro de 2020; o Ato 410 

Decisório ConsUni nº 204, de 21 de outubro de 2021; o Ato Decisório ConsUni nº 205, de 21 de 411 

outubro de 2021; o Ato Decisório ConsUni nº 206, de 25 de outubro de 2021; a Resolução 412 

ConsUni nº 217, de 31 de março de 2022; e a Resolução ConsUni nº 222, de 01º de junho de 413 

2022. Em discussão são realizadas as seguintes observações acerca do documento: 1) manifesta-414 

se amplo apoio à proposta que chega a bom tempo, tendo em vista a experiência acumulada; 2) 415 

sugere-se a reformulação do texto para especificação da figura da autoridade sanitária, visto que 416 

esse ponto foi um problema flagrante durante a pandemia; 3) levanta-se preocupação em relação 417 

à exigência da vacinação, sugerindo-se que essa medida continue sendo obrigatória; 4) 418 

parabeniza-se a organização do documento, pois define claramente os papéis a serem 419 

desempenhados pelo ConsUni e pela gestão universitária em caso de situação que se assemelhe à 420 

vivida; 5) sugere-se que os parâmetros sobre os quais se refere o inciso II, do Art. 1º, sejam 421 

especificados como “parâmetros científicos”; 6) sugere-se substituir, no inciso I, do Art. 2º, a 422 

redação  “... em concordância com as autoridades sanitárias..” por “... em concordância com os 423 

protocolos da Organização Mundial da Saúde (OMS) , da Organização Pan-Americana da Saúde 424 

(OPAS) e demais autoridades sanitárias...”; 7) questiona-se, antes da revogação das normativas 425 

citadas na minuta, se é possível que se apresente um balanço dos efeitos produzidos por elas; 8) 426 

destaca-se a dificuldade quanto ao controle de acesso de pessoas não vacinadas, o que se 427 

mostrou como uma atividade de difícil operacionalização no período em que a norma pertinente 428 

foi aplicada. A demandante, Mônica Schröder, em atenção aos comentários, acata as observações 429 

referentes à redação e melhoria de entendimento para melhor execução da normativa proposta. 430 

Pontua que o documento não considera o fim da pandemia, mas um cenário de transição no qual 431 

os indicadores apontam uma menor letalidade em relação ao cenário anterior ao retorno 432 
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presencial, no qual se observa a necessidade de estabelecer protocolos prévios de ação, a partir 433 

da expertise adquirida pela UFABC no período pandêmico. Sobre a vacinação, tanto a relatora 434 

como o presidente reforçam que não havia mais amparo legal, naquele momento, para a 435 

manutenção da obrigatoriedade da vacinação, uma vez que a sanção prevista anteriormente, de 436 

acordo com a Procuradoria Federal da UFABC, não mais poderia ser aplicada a quem não 437 

cumprisse a exigência de vacinação. Nesse sentido, Mônica Schröder reforça que isso não exclui 438 

a manutenção das campanhas de vacinação para a comunidade UFABC a fim de alertar quanto a 439 

essa necessidade. Sugere que tal previsão conste num “IV” inciso, no Art. 1º. Outrossim, pontua 440 

que praticamente toda a comunidade UFABC se encontra vacinada, o que destaca a preocupação 441 

social da própria universidade em relação à pandemia. Dado o avançado da hora, não tendo sido 442 

esgotada a discussão do presente ponto e havendo outros itens a serem discutidos na pauta, o 443 

presidente anuncia que a discussão será retomada na continuação da presente sessão, conforme 444 

previsto no Calendário ConsUni. Como nenhum dos participantes deseja fazer uso da palavra, o 445 

presidente agradece a presença de todos e encerra a reunião às 18h03.--------------------------------- 446 

Aos 28 dias do mês de março do ano de 2023, no horário das 14h, na Sala dos Conselhos, Torre 447 

1 - 1º andar, da Universidade Federal do ABC (UFABC), localizada na Av. dos Estados, 5001, 448 

Bloco A, Torre I, 1º andar, Santa Terezinha, Santo André, realiza-se a continuação da I sessão 449 

ordinária do Conselho Universitário (ConsUni) da Universidade Federal do ABC (UFABC) do 450 

ano 2023, previamente convocada e presidida pelo magnífico reitor, Dácio Roberto Matheus, 451 

com a presença dos seguintes conselheiros: Mônica Schröder, vice-presidente; Aline Regina 452 

Bella, representante titular técnica-administrativa; Anderson Orzari Ribeiro, representante titular 453 

docente do Centro de Ciências Naturais e Humanas (CCNH); André Pierro de Camargo, 454 

representante titular docente do Centro de Matemática, Computação e Cognição (CMCC);  455 

Charles Morphy Dias dos Santos, pró-reitor de Pós-Graduação; Cíntia Madalena Lourenço, 456 

representante titular discente de Graduação; Cláudia Regina Vieira, pró-reitora de Assuntos 457 

Comunitários e Políticas Afirmativas; Daniel Mendes Gomes, representante suplente docente do 458 

CCNH; Fábio Henrique Bittes Terra, pró-reitor de Planejamento e Desenvolvimento 459 

Institucional; Fernanda Graziella Cardoso, pró-reitora de Graduação; Fernando Luís da Silva 460 

Semião, representante titular docente do CCNH; Francisco José Gozzi, representante titular 461 

docente do CMCC; Júlia de Holanda Poletto, representante titular discente de graduação; 462 

Kananda Alves Santos, representante titular discente de graduação; Ketelyn Karina Silva, 463 

representante titular discente de graduação; Lídia Pancev Daniel Pereira, pró-reitora adjunta de 464 

Extensão e Cultura; Luciana Aparecida Palharini, representante titular docente do CCNH; 465 

Marcelo Furlin, representante externo da comunidade civil; Marcelo Zanotello, representante 466 

titular docente do CCNH; Márcia Aparecida Sperança, representante titular docente do CCNH; 467 

Márcia Helena Alvim, vice-diretora do CCNH; Márcio Fabiano da Silva, representante titular 468 

docente do CMCC; Maria Isabel Mesquita Vendramini Delcolli, representante titular técnica-469 

administrativa; Matheus da Cruz, representante titular discente de pós-graduação; Melissa 470 

Cristina Pereira Graciosa, representante suplente docente do Centro de Engenharia, Modelagem 471 

e Ciências Sociais Aplicadas (CECS); Nazar Arakelian, representante titular docente do CMCC; 472 

Nivaldo Benedito Ferreira Campos, representante titular docente do CECS; Regimeire Maciel, 473 

representante titular docente do CECS; Roseli Frederigi Benassi, vice-diretora do CECS; 474 

Salomão Barros Ximenes, representante titular docente do CECS; Sara Cid Mascareñas Alvarez, 475 

pró-reitora de Administração; Tatiana Lima Ferreira, diretora do CMCC; Vanessa Lucena 476 

Empinotti, representante suplente docente do CECS; Vitor Gabriel Bucieri Theodoro, 477 

representante titular discente de pós-graduação; Wagner Alves Carvalho, pró-reitor de Pesquisa. 478 

Ausência justificada: Harlen Costa Batagelo, representante titular docente do CMCC. 479 

Ausentes: Ana Lúcia Geraldo, representante titular técnica-administrativa; Caroline Barbosa 480 

Silvério, representante titular técnica-administrativa; Cristiane Otero Reis Salum, representante 481 
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titular docente do CMCC; Gilberto Marcos Antonio Rodrigues, representante titular docente do 482 

CECS; Hosana Meira da Silva, representante externa da comunidade civil. Não votantes: 483 

Carolina Moutinho Duque de Pinho, secretária-geral; Flávia Silva Pinto, discente de graduação; 484 

Lucas Mathias Ribeiro, representante suplente discente de pós-graduação; Paulo Henrique de 485 

Souza, discente de graduação; Ruth Ferreira Galduroz, representante suplente docente do 486 

CMCC. Apoio administrativo: Fabiane de Oliveira Alves, chefe da Divisão de Conselhos, 487 

Jeanderson Carlos de Souza Silva e Katia Tonello Semmelmann, assistentes em administração da 488 

Divisão de Conselhos da Secretaria-Geral. Havendo quórum legal, o presidente, Dácio Roberto 489 

Matheus, abre a sessão às 14h08, lembrando que ficou pendente, da primeira parte desta sessão, 490 

a indicação de nomes para compor algumas comissões. Passa a palavra à secretária-geral, 491 

Carolina Moutinho Duque de Pinho, que na primeira parte desta sessão, já haviam sido indicadas 492 

e homologadas as representações discente de graduação e de técnicos administrativos para a 493 

Comissão de Natureza Orçamentária e Administrativa (Canoa) e informa que durante a semana 494 

transcorrida, houve a indicação da chapa Matheus da Cruz e Igor Gonçalves Pereira, titular e 495 

suplente, respectivamente, para representação discente de pós-graduação, estando pendente 496 

apenas a representação docente. O presidente questiona se há comentários ou objeções quanto à 497 

indicação da chapa para a representação discente de pós-graduação. Não havendo objeções, os 498 

nomes são homologados. Questiona se há indicação para a representação docente. Não havendo, 499 

solicita que os nomes sejam encaminhados à Divisão de Conselhos. Para a Comissão de Vagas, a 500 

secretária-geral informa que foram indicados para representantes docentes do CMCC a chapa 501 

André Pierro de Camargo e Vladislav Kupriyanov, titular e suplente, respectivamente. O 502 

presidente questiona se há objeções quanto à indicação. Não havendo objeções por parte do 503 

Conselho quanto à indicação, os nomes são homologados. Para a indicação faltante, referente à 504 

representação docente do CCNH, o presidente solicita que os nomes sejam encaminhados à 505 

Divisão de Conselhos. Por fim, para compor a Comissão UFABC Sem Assédio, a secretária-506 

geral informa que os nomes indicados para a representação discente de pós-graduação foram de 507 

Juliana Geromel e Érika Alves Bueno. Não havendo objeções por parte do Conselho quanto às 508 

indicações, os nomes são homologados. No ensejo, o presidente informa que a Comissão 509 

UFABC Sem Assédio começou seus trabalhos com a elaboração de um curso de capacitação que 510 

será divulgado tão logo seja finalizado. Reitera a importância dos trabalhos dessa Comissão para 511 

toda a comunidade acadêmica com objetivo de acolher e orientar os envolvidos em eventuais 512 

casos de assédio. Por fim, agradece os indicados pela disponibilidade. Expediente: Minuta de 513 

Resolução que define diretrizes de biossegurança e medidas a serem adotadas na UFABC frente 514 

a novas emergências em saúde pública de importância nacional ou mundial (epidemiológicas ou 515 

pandêmicas). A vice-presidente e relatora, Mônica Schröder, retoma a discussão do ponto que foi 516 

interrompida na primeira parte da sessão e apresenta os ajustes realizados na minuta a partir das 517 

observações feitas pelo Conselho. Destaca algumas sugestões, ressaltando o que foi acatado e 518 

alterado na minuta, incluindo a referência à Organização Mundial da Saúde (OMS) e à 519 

Organização Pan-Americana da Saúde (OPAS) como autoridades de saúde, inseridas em dois 520 

incisos distintos na minuta. Em atendimento às preocupações relacionadas à vacinação como um 521 

elemento importante de biossegurança para UFABC, informa que foi incluído um novo inciso no 522 

Art. 1º prevendo que a UFABC tanto apoiará a divulgação, como fará a realização das 523 

campanhas de vacinação para a comunidade acadêmica. O presidente consulta os conselheiros 524 

acerca das propostas acolhidas pela relatora e os proponentes das observações manifestam 525 

concordância em relação às alterações. Em discussão, questiona-se se no inciso I do Art. 2º as 526 

equipes e instâncias de saúde e segurança do trabalho da Universidade, citadas no documento, 527 

correspondem à Seção de Promoção à Saúde e à Divisão de Saúde e Qualidade de Vida (DSQV). 528 

Em resposta, a demandante confirma a relação dessas seções como sendo as equipes e instâncias 529 

de saúde citadas e reforça que foi observado no período pandêmico, como sendo um bom 530 
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aprendizado, o grato e eficiente apoio que a UFABC teve das diversas equipes de saúde 531 

presentes na universidade. Não havendo mais manifestações acerca do documento, o presidente 532 

sugere sua promoção para a Ordem do Dia. Não havendo objeções, o documento é promovido. O 533 

presidente questiona novamente o Conselho acerca de proposições. Não havendo observações 534 

complementares, encaminha o documento para votação, incorporadas as alterações sugeridas e 535 

acatadas. Após votação, o documento é aprovado por unanimidade. Proposta de criação do curso 536 

de Licenciatura em História. O presidente aponta que a Resolução ConsUni nº 151, que 537 

estabelece os procedimentos para criação de cursos de graduação no âmbito dos Conselhos 538 

Superiores da UFABC, dispõe acerca da necessidade da elaboração de um Edital de chamamento 539 

para a criação de novos cursos, sendo que em 2016 foi publicado o Ato Decisório ConsUni nº 540 

117 aprovando o Edital para a abertura de novos cursos de Licenciatura. Naquela ocasião, 541 

recorda que foram apresentadas as propostas para a criação das duas Licenciaturas 542 

Interdisciplinares, em Ciências Humanas (LCH) e em Ciências Naturais e Exatas (LCNE), além 543 

de diversas outras licenciaturas específicas, inclusive a de História, que foi a única licenciatura 544 

específica recomendada pela banca avaliadora do Edital. Esclarece que na época foi somente 545 

colocada para apreciação deste Conselho a criação das Licenciaturas Interdisciplinares e que, 546 

hoje, essa proposta é recepcionada a partir de uma solicitação de um Grupo de Trabalho (GT) do 547 

Comitê Gestor Institucional de Formação Inicial e Continuada de Profissionais do Magistério da 548 

Educação Básica (Comfor). Passa a palavra à relatora, Mariana Sombrio, que inicia a 549 

apresentação pontuando que, após o término da LCH, o aluno tem apenas uma opção de 550 

licenciatura específica para continuar sua trajetória na UFABC, a Licenciatura em Filosofia. 551 

Relata que na época da criação das Licenciaturas Interdisciplinares (LI), foram abertas oito 552 

novas vagas de docentes, sendo que desses, cinco são da área de História. Ademais, esclarece 553 

que atualmente, como a UFABC oferece apenas uma possibilidade de formação pós-LI, a 554 

universidade encontra-se em desacordo com o Projeto Pedagógico Institucional (PPI) e em 555 

assimetria em relação aos demais cursos de ingresso da instituição, sendo que os alunos da LCH 556 

têm formação voltada às áreas de História e Geografia, porém sem a possibilidade de 557 

continuidade em cursos específicos. Em termos de comparação, destaca que, para o Bacharelado 558 

em Ciência e Tecnologia (BC&T), existem 15 cursos de formação específica; para o 559 

Bacharelado em Ciências e Humanidades (BC&H), existem cinco cursos de formação específica; 560 

para a LCNE, existem quatro e, para a LCH, existe apenas um curso de formação específica. No 561 

que se refere à demanda pelo curso, informa que a disciplina de História integra a Base Nacional 562 

Comum Curricular (BNCC) e que, na Região do Grande ABC, não há a oferta para essa 563 

formação em universidade pública ou privada e, mesmo a Fundação Santo André, que possui o 564 

curso, não há turmas novas há dois anos. Avalia que a criação da LH fortalece a área de Ciências 565 

Humanas na UFABC, além de responder a uma demanda social por formação de professores e 566 

por melhorias no ensino básico público. Justifica que a criação da LH, com uma abordagem 567 

interdisciplinar, é inovadora e pretende romper com o panorama histórico eurocêntrico, inserindo 568 

uma perspectiva decolonial, com valorização da educação em Direitos Humanos, das discussões 569 

étnico-raciais e da educação inclusiva. Ademais, o curso dá ênfase na promoção da autonomia 570 

intelectual brasileira e latino-americana, em diálogo com diversas tradições historiográficas e 571 

contempla a formação docente em história africana, afro-brasileira e indígena, pensando na Lei 572 

nº 11.645, de 10 março de 2008. Com relação aos aspectos didático-pedagógicos, elucida que há 573 

compatibilidade entre os docentes da Licenciatura em Filosofia, pois é possível atuar nas 574 

disciplinas da LH também. Também os estágios da LCH seriam os mesmos, com a carga horária 575 

exigida pelo Ministério da Educação (MEC). Quanto às vagas para discentes, informa que em 576 

conversa com diversos setores na UFABC, chegou-se à conclusão de que seria necessária a 577 

criação de novas vagas através do Sistema de Seleção Unificada (SiSU), sendo que a proposta, 578 

que gerou bastante discussão entre os envolvidos na elaboração da proposta, variando de 15 até 579 
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35 alunos por turno. Em relação aos espaços físicos, esclarece que, como há o compartilhamento 580 

de disciplinas entre a LCH e outros cursos já existentes, é possível otimizar espaços, sendo 581 

necessária a utilização de mais duas salas de aula no campus São Bernardo. Com relação aos 582 

técnicos administrativos, entende que haverá impacto com a abertura da nova licenciatura, 583 

principalmente no que tange à organização dos estágios. Sobre a contratação de docentes, afirma 584 

que a demanda ideal seria a de nove novas contratações para suprir áreas ausentes tanto no 585 

campo da História, como em outras áreas que serão impactadas pelo aumento do número de 586 

discentes. Apresenta um quadro com sugestões de novas disciplinas de Opção Limitada que 587 

podem ser criadas e que dialogam, também, com outros cursos da UFABC. Enfatiza que as 588 

novas contratações podem ocorrer em 2025 e 2026, pois o início do curso da LH é sustentado 589 

pelos docentes que já fazem parte do atual quadro de servidores. Em complemento, André Pasti, 590 

que compõe o grupo proponente, reforça que existem alunos que ingressaram em 2020 e já estão 591 

próximos ao momento de escolherem o curso específico para continuarem sua trajetória. Além 592 

disso, ressalta que a proposta de criação da LH contou com um amplo diálogo com a 593 

comunidade acadêmica e que é um passo fundamental na consolidação da LCH. O presidente 594 

parabeniza os proponentes e esclarece que cabe ao ConsUni somente a deliberação quanto à 595 

pertinência e as condições para a criação do curso e que o Projeto Pedagógico do Curso (PPC) 596 

será objeto de discussão de um GT e, posteriormente, do Conselho de Ensino, Pesquisa e 597 

Extensão (ConsEPE), a quem compete a aprovação desse documento. Em discussão os 598 

conselheiros parabenizam a todos os envolvidos, demonstram forte apoio à criação do curso e 599 

levantam os seguintes pontos: 1) ressalta-se a importância da criação de mais uma Licenciatura 600 

específica, somando-se à Licenciatura em Filosofia no pós-LCH; 2) reforça-se a necessidade da 601 

previsão da contratação de técnicos administrativos para suprir uma demanda que já se apresenta 602 

defasada em relação ao número de alunos; 3) reforça-se a necessidade de contratação de técnicos 603 

administrativos para atendimento do curso proposto, que não se confunde com a necessidade de 604 

contratação de servidores para atendimento dos estágios supervisionados da UFABC, sendo esta 605 

outra demanda existente; 4) sugere-se que, na contratação de técnicos administrativos, considere-606 

se as atribuições de forma mais abrangente, como atividades acadêmico-pedagógicas, por 607 

exemplo; 5) faz-se a leitura de uma carta de apoio à aprovação da LH, pelos alunos, que pontua a 608 

urgência e relevância da criação do curso, não só para a região, mas também para a defesa de 609 

uma educação de qualidade, crítica e emancipadora; 6) questiona-se se a UFABC tem dotação 610 

orçamentária para suprir o aumento do número de alunos, as novas contratações de docentes e as 611 

novas Funções de Coordenações de Cursos (FCC) que serão criadas; 7) questiona-se a demanda 612 

da infraestrutura física, principalmente no campus São Bernardo, com relação às salas de aula e 613 

gabinetes para docentes; 8) questiona-se o número proposto de 70 novas vagas para alunos da 614 

LH, pois não é o padrão que a UFABC costuma utilizar; 9) sugere-se que ao invés das 35 vagas 615 

por turno, portanto 70 vagas sugeridas, sejam oferecidas 50 vagas, 25 por turno, conforme já é 616 

adotado na sistemática de criação de cursos, o que não impede uma reavaliação da oferta de 617 

acordo com a real demanda que for manifestada. Esta sugestão é apoiada por outros 618 

conselheiros; 10) solicita-se que a contratação dos novos servidores preveja a participação dos 619 

docentes em um dos 29 programas de pós-graduação da UFABC; 11) aponta-se que, com a 620 

criação da LH, a UFABC afirma a importância da matéria e que a interdisciplinaridade e a 621 

disciplinaridade caminham juntas, ao contrário do que tem adotado o Ensino Médio e a 622 

Educação Básica, que defendem a irrelevância da disciplina específica de História; 12) 623 

apresenta-se pesquisa discente com 64 respondentes manifestando interesse em permanecer na 624 

UFABC pós-LCH, sendo que 79% manifestam como primeira opção o curso de História. Dos 625 

respondentes, a pesquisa apontou, ainda, que, caso a LH não seja aprovada, 54% pretende deixar 626 

a UFABC em busca de instituições que ofereçam o curso; 13) pontua-se a importância de que 627 

um estudo sobre a demanda regional, além da interna, seja realizado, sendo um elemento 628 
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relevante na avaliação da estimativa de demanda do curso; 14) sugere-se registrar a duração dos 629 

cursos como integral, uma vez que é comum observar salas vazias fora do período noturno, 630 

portanto, sendo contraditório o argumento de falta de espaços disponíveis; 15) aponta-se que os 631 

problemas relacionados à falta de docentes para atendimento da educação inclusiva e à central de 632 

estágios são problemas institucionais e que precisam ser discutidos, independente da criação da 633 

LH; 16) aponta-se que a compatibilidade do currículo do curso proposto com outros cursos já 634 

existentes é uma alternativa viável à alocação didática; 17) aponta-se que seria mais adequada a 635 

previsão de contratação de 12 novos docentes, não somente nove, uma vez que esse número 636 

representaria a demanda real no longo prazo, tendo em vista a previsão de criação de um curso 637 

de pós-graduação. Em atenção aos comentários, a relatora, Mariana Sombrio, explica que, sobre 638 

a pós-graduação, existe a perspectiva de construção de uma nova Pós-Graduação em Educação, a 639 

partir da contratação de novos docentes da área de Ciências Humanas, além dos já contratados, 640 

de maneira a expandir tanto essa área de ensino como a gama de profissionais. Já com relação à 641 

estimativa de alocação de vagas, explica que o número proposto, estimativa de 70 vagas, é um 642 

valor superestimado, tendo em vista a conseguir o máximo possível de vagas para atendimento 643 

da sociedade, dentro das capacidades de estrutura disponível para alocações. Além disso, o 644 

número de vagas proposto também justifica a necessidade de contratação docente estimada. 645 

André Pasti reforça que o número proposto para contratação docente, além de atender à demanda 646 

pelo curso, também leva em consideração a situação orçamentária da UFABC. Pontua que essa 647 

estimativa de demanda foi apresentada à Coordenação Geral dos Cursos de Graduação (CGCG), 648 

que sinalizou a possibilidade de atendimento, embora com certa sobrecarga. Mariana Sombrio 649 

retoma a palavra e destaca que a construção do documento reconhece as dificuldades atuais no 650 

que diz respeito à ocupação de espaços físicos, alocação, bem como as questões relacionadas ao 651 

cenário orçamentário, todavia, entende que esse problema está além da necessidade de criação do 652 

curso proposto e diz enxergar o cenário político atual como uma oportunidade para avançar em 653 

demandas importantes como a pontuada, motivo pelo qual se diz aberta às sugestões, no sentido 654 

de viabilizar a criação, dentro do que é possível fazer. O presidente, Dácio Matheus, aponta que 655 

o mérito do curso proposto não está em discussão, uma vez que a demanda da sociedade por 656 

novos cursos de formação superior é evidente e conhecida por todos. Destaca ainda a 657 

importância da criação de novos cursos específicos a fim de dar simetria ao PPI da UFABC. Já 658 

com relação à conjuntura política, também informa ter uma expectativa positiva de recuperação 659 

orçamentária, o que viabilizaria a contratação de novos docentes, técnicos administrativos, bem 660 

como criar as condições objetivas para o atendimento de novos cursos, uma vez que tal criação 661 

estabelece um compromisso junto à sociedade. Todavia, entende que é necessário aguardar que 662 

as movimentações políticas sejam concretizadas, o que não impede que as demandas sejam 663 

apresentadas. Quanto à quantidade estimada de vagas, observa que é necessário que sejam 664 

estabelecidos critérios objetivos de definição, uma vez que a demanda apresentada se distingue 665 

dos demais cursos da UFABC, o que pode fragilizar a sustentação da necessidade colocada. 666 

Mariana Sombrio e André Pasti, após as considerações, acatam a sugestão de seguir o padrão de 667 

oferta atualmente adotado, ficando a estimativa de demanda em 50 vagas, 25 por turno. André 668 

Pasti pontua que a pesquisa discente acerca da evasão é um dos pontos de preocupação, o que 669 

reforça a importância da criação do curso. Mariana Sombrio pondera que o curso reconhece os 670 

problemas institucionais e por esse motivo foram citados na apresentação, dando como exemplo 671 

o impacto que a criação do curso teria na central de estágios, que já é um problema existente e 672 

tem relação direta com o trabalho dos técnicos administrativos, no entanto, também concorda 673 

que os problemas institucionais devem ser tratados à parte da discussão da criação da LH. O 674 

presidente ressalta a franqueza da presente discussão e informa que a matéria será encaminhada 675 

para a Ordem do Dia da próxima sessão. Em questão de ordem, sugere-se que a discussão e 676 

deliberação do documento seja realizada em sessão extraordinária, ainda no mês de abril. O 677 
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presidente informa que avaliará a possibilidade, tendo em vista a dificuldade de agenda 678 

disponível. Como nenhum dos participantes deseja fazer uso da palavra, o presidente agradece a 679 

presença de todos e encerra a sessão às 17h33. Do que para constar, nós, Fabiane de Oliveira 680 

Alves, chefe da Divisão de Conselhos, Jeanderson Carlos de Souza Silva e Katia Tonello 681 

Semmelmann, assistentes em administração, em conjunto com a secretária-geral, Carolina 682 

Moutinho Duque de Pinho, lavramos e assinamos a presente Ata aprovada pelo Conselho. 683 
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